



El «Cristo en la Cruz», de Velázquez

No hay artes más consonantes que la pintura y la escultura, que tratan respectivamente de representar la belleza, figurándola o plasmandola en las tres superficies.

Pocas imágenes hay en la pintura española tan divulgadas y castizas del gusto español como el llamado Cristo de Velázquez. Aquel gran señor del pincel no se distinguió por su afición a los temas religiosos. Desde muy joven se apostó por el mérito en el palacio real, donde las vanidades suelen enamorar tanto más que las virtudes. Me complazco en recordar que precisamente los dos primeros cuadros de que se tiene noticia—la Inmaculada y San Juan, escribiendo el Apocalipsis—fueron hechos para el Carmen calzado, de Sevilla, dos lienzos hoy desaparecidos. El último que pintó fue asimismo de tema religioso: el magnífico de San Antonio y San Pablo, ermitaños. Pero sobre todos los suyos se encumbra por su valor y expresión y se singulariza por su manera el «Cristo en la Cruz», que entona de religiosidad el Museo del Prado.

Velázquez figurará siempre en la trilogía de los pintores reyes del mundo y preside la jerarquía de los españoles. Está dicho que no cabe señalar mengua alguna en el uso de los tres factores de la pintura, el dibujo, el colorido y la perspectiva.

Tuvo por iniciadores a dos imitantes eximios, uno de ellos su futuro suegro. Desde un principio, tenía a su lado un jovenzuelo de tal aldea, verdadero mantón, cuyas expresiones y posturas, no siempre estéticas, dibujaba con exactitud pasmosa. Pácheo, a ver sus diseños, le aconsejaba escogiese temas más dignos, como Rafael, presintiendo por aquellas trazas que se parecería con el gran pintor de Urbino. A lo que, expresando la soberanía de su pincel, solía responder que prefería ser el maestro en la grosería que el discípulo en la delicadeza. Pero indudablemente logró su principio pictórico por el metódico y progresivo desarrollo de los tres factores, el primero de los cuales es el dibujo. El mejor lote de sus cuadros lo llenan los retratos, en cuyo género ese elemento es el principal. El modelado de sus figuras parece de talla.

El colorido velazqueño es también personalísimo. Residencia a los 23 años en Madrid, el ascetismo castigliano fué su ideal. Algunas reminiscencias de otros pinceles ven los críticos en sus lienzos y más que de otro alguno del Greco inimitable. Como éste, Velázquez prefirió los tonos grises, en los claros los verdes y azules trasparentes y preferentemente el negro en gama indefinida de claroscuro.

Pero la característica de Velázquez es su dominio de la perspectiva. De ahí sus cuadros más principales, el cuadro de «Las Lanzas», el de mayor perspectiva que existe; el retrato ecuestre del Príncipe Baltasar Carlos, donde da en los ojos la rutila claridad del Guadarrama, y el lienzo de «La Meninas» palaciegas en su estancia-taller, cruzada por dos luces, cuya magia embellece hasta el espectáculo de la «sabadilla» Maribárboja, fraterno en todo este interior del «Las Hijanderas». Dícese que Velázquez pintaba con la voluntad, porque hacía lo que quería con su pincel, llegando hasta a prender la sutileza del aire. Bien se deja adivinar cuánta sería su facilidad, no para amasar el colorido, del que nunca hizo alarde, sino para cuajar el claroscuro y graduar esa perspectiva aérea, en que ninguno le ha igualado. La misma grandeza del pintor hace que se vaya por la armonía clásica de todos los factores; pero de caracterizarse alguna peculiaridad—lo genial resulta de la proporción en las desproporciones—ha de ser la perspectiva, que auna los otros dos.

De lo expuesto se llega a la conclusión de que por el tema y por los elementos constitutivos la pintura del Crucifijo debía ser más que estampa, prueba, de arte velazqueño. Es indudablemente su obra maestra religiosa. Su origen parece ser un ex-voto expiatorio, como el motivo representado. La mejor obra de penitencia es ser o representar la imagen del Redentor. Técnicamente pertenece a la segunda época del pintor, después de haber recorrido las Academias de Italia y conferenciado con los artistas flamencos, ahijados de nuestra Patria. Sin embargo, muy señor, ni las audacias del caravaggio, ni las opulencias venecianas, ni la

idealización del de Urbino, ni el realismo mórbido de Rubens le enamoraron para hacerse en nada discípulo de alguno. Desde que sentó plaza de pintor la naturaleza fué su cartel y modelo.

Le encomendó el Rey D. Felipe IV un Cristo muerto en la Cruz y le pintó así. En el todo está muerto, hasta el color. El cuadro original estuvo decorado al pie de la cruz con algunas figuras, según costumbre y verdad histórica. Las placas fotográficas y aun la misma observación visual perciben una densidad de color por fondo, que no es de su pátula, y un negro verdoso que acusa figuras primitivas, más a la izquierda, según se mira, que a la derecha. Hoy se ofrece sólo Cristo en la Cruz. El modelado de su cuerpo es incomparable trabajo de anatomía y de diseño. Por su perfección parece el cuerpo de un dios griego. Puede cuadrarse y el canon escultórico humano no ha de reclamar ni un milímetro. Su contemplación produce la soprorosme clásica, regalo del arte cabal. Impera tan visiblemente la forma que pudiera clasificarse por obra profana. No lo es, pero su triunfo en el arte religioso dista mucho de responder a su mérito de técnica. Jamás pintor alguno obtuvo transparencia tal de carnes.

Su representación responde a la manera preconizada por su maestro de dibujo, Pácheo, evitando una crucifixión exito del Verdugo y clavándole, como es natural, con cuatro clavos. «Es su Cristo crucificado, dice E. la Fuente, obra maestra de serenidad y belleza. En ella la emoción se deriva solamente de la noble realidad del cuerpo desnudo clavado en la cruz caída con inclinación de muerte. Ninguna impura exageración, ningún falso patetismo viene a restar grandeza a la suprema simplicidad de esta obra.» «Tuvo Velázquez, en este Cristo en la Cruz un acierto supremo, realizando con él, una vez más, el quid de todo el arte español: el que no necesita para lo más espiritual sino lo más real», me informa un laureado artista burgalés.

Con toda su sencillez, ninguno expresa tan exactamente el momento más grande de la historia y la empresa singular de Dios, que por infinito hace las cosas grandes muy sencillamente. El énfasis es de los enanos. Los Crucifijos suelen plasmar tres distintas fases, la de el recién enclavado, en cuya interpretación se distinguen los andaluces Mena y Cano; la del agónico, cuyos maestros son el vallisoletano Hernández y el hispalense Martínez Montañés; y la del muerto, dominante en la época gótica. Indudablemente es la fase consumatoria, la de todo Crucificado, la más representativa. La adoptó Velázquez. A la imaginación española se la achaca un barroquismo de forma y de expresión. Ciertamente, nosotros no concebimos vacío entre la idea y el gesto, expresándole en su fase más culminante. Somos hombres demasiado exterior. res El pintor regio y rey de los pintores regio, superó este defecto en su Cristo de la Cruz, sin drama alguno, de perfecto talante, como era el más hermoso de los hijos de los hombres en pose estatuaria de quien es dueño de la vida, el dolor y la muerte, levemente acusada la anatomía osca, en justa tirantez los nervios y tendones; sobre el fondo negro, el modelado parece un esmalte. Así pintó «su Cristo Velázquez, sin el hieratismo de los primitivos, sin las curvas forzadas y los rostros exangües de la época gótica, de la teatralidad y prurito artístico renacentista, sin el énfasis de los restauradores. El misterio de su muerte, que no aparece, lo expresa también su faz, que hubiera podido revelárnoslo. «Jamás, dice Stirling, esta agonía ha sido tan magistralmente pintada.»

Yo recuerdo aquel monólogo de las charlas de Sánchez, sobre Jesús en Iberlandas, preguntándose cómo sería el Nazareno. E, inspirado por la placidez del lago, y la mansedumbre de los montes que le acouchan, pareciale presentar el alma dulce y clara de Jesús. Pero ¿su rostro? ¿Cómo sería? Y, suspendida su mano cañosa, sonrosada y pequeña, como de nácar, que remataba su negro brazo interrogante... la dejó caer en respuesta negativa. Y, como dando una explicación, dijo: «Velázquez... también... cubrió la cara de Cristo con las greñas negras de su caballo por eso... para reafirmar que es imposible retratar a Jesús.»

Hay, sin embargo, un aire de

Bélgica ante los acontecimientos actuales

Se alzaría en armas solamente en defensa de su libertad

Exposición de Chamberlain en los Comunes.—El desembarco inglés—dicen en Berlín—podrá haberse efectuado en Harstadi.—Informes británicos sobre las pérdidas marítimas germanas.—¿Otra gran batalla naval?—Las tropas alemanas siguen avanzando.—En torno a la supuesta ocupación de Narvik.—Opinión del general Duval.—Hull no tiene referencia alguna sobre el desembarco aliado en Noruega.—Rearme naval de los Estados Unidos.

Lo que comprendía la nota alemana al Gobierno de Oslo

Estocolmo.—La agencia telegráfica noruega ha publicado un largo memorandum sobre la situación militar, de la Agencia Havas en el que destaca los pasajes siguientes, como más esenciales para aclarar los acontecimientos:

En el mismo momento en que las tropas alemanas ocupaban el suelo noruego, el ministro alemán hacía entrega de una nota al Gobierno de Oslo, comprensiva de doce puntos:

Primero: El Gobierno y el pueblo noruego deberían abstenerse de toda resistencia contra las operaciones alemanas.

Segundo: El Gobierno noruego daría instrucciones a su Ejército para iniciar relaciones amistosas con las tropas alemanas.

Tercero: Se pondría a disposición de las tropas alemanas los medios necesarios para asegurar la inviolabilidad de Noruega.

Cuarto: Una relación detallada de los campos de minas debería ser entregada al alto mando alemán.

Quinto: El territorio noruego, debería prepararse para resistir los ataques aéreos.

Sexto: Todos los medios de comunicación, teléfonos, telégrafos, y ferrocarriles, serían sometidos al control.

Séptimo: Prohibición a los navíos mercantes noruegos de abandonar los puertos.

Octavo: Los pilotos noruegos recibirían instrucción para ponerse a disposición de la marina alemana.

Noveno: Interrupción hasta nueva orden de las comunicaciones telefónicas, telefónicas y postales.

Décimo: Control de la Prensa y Radio.

Undécimo: Prohibición de la venta de material de guerra.

Dodécimo: Empleo de telegramas cifrados.

Kohf, ha declarado que tales condiciones no podían ser aceptadas.—Efe.

Los modos «cortesés» de Chamberlain

Londres.—En una reunión celebrada ayer en Londres, el primer ministro, Chamberlain, pronunció un breve discurso en el que se refirió a la ocupación de Dinamarca y Noruega por Alemania y dijo, entre otras cosas:

«No hace aún muchos días, dije que me sentía diez veces más seguro de la victoria que al principio de la guerra. Hoy os reafirmo esta confianza.»

Cada nueva víctima de los alemanes se añade a los millones de seres que han condenado ya al Reich, porque todos los actos de éste son una

demonstración evidente de que no puede haber ningún pueblo seguro, por pacífico e inofensivo que sea, mientras no desaparezca ese «perro rabioso».

Alemania ha cometido muchos errores, pero ninguno tan grande como este de ahora. La guerra actual será ganada por las fuerzas espirituales del mundo y por las fuerzas materiales de sus heroicos defensores.—Efe

Balance inglés de pérdidas alemanas

Londres.—El Almirantazgo anuncia que las pérdidas marítimas debidas a la acción del enemigo durante la semana pasada se redujeron a un barco de la nueva aliada Noruega y cuatro neutrales, con un desplazamiento total de 19.554 toneladas y añade que por primera vez desde el comienzo de la guerra la flota mercante británica no sufrió ningún daño.

«Las pérdidas alemanas durante el mismo período de tiempo, añade, se elevaron a un total de 50.586 toneladas, de las cuales 9.498 corresponden a cuatro barcos capturados y 5.486 a 11 vapores hundidos por los submarinos británicos o destruidos por sus propias tripulaciones para evitar la captura.»

«Estas cifras—sigue diciendo el Almirantazgo—se elevan a 563.930 toneladas; el total de las pérdidas causadas por los aliados a la marina mercante enemiga desde la ruptura de las hostilidades, y, además, se calcula que los submarinos ingleses han hundido últimamente 18.000 toneladas alemanas en los puertos noruegos, aparte de otras pérdidas que aún no han sido confirmadas. Con estos nuevos datos, el total de las pérdidas infringidas a la flota mercante enemiga asciende a unas 400.000 toneladas, que representan el 10 por 100 del tonelaje de antes de la guerra.» El comunicado continúa: «Se carece de informes definitivos sobre las pérdidas mercantes aliadas como consecuencia de la invasión de Dinamarca y Noruega.»

En cuanto a las pérdidas en convoyes, hasta el 10 del actual fueron escoltados 16.741 barcos británicos, aliados y neutrales, de los cuales se perdieron 29, o sea uno por cada 177. Desde la fecha citada sólo se han perdido tres vapores neutrales de 2.674, lo que representa uno de cada 891.

«Los barcos neutrales hundidos—sigue diciendo—son: el «Okeanis», griego, de 4.843 toneladas; el «Sveaborg», sueco, de 9.076; el «Inez», también sueco, de 310, y el «Velocitas», holandés, de 197. El vapor aliado perdido fué el «Tosca», noruego, de 5.128.»

«Las pérdidas alemanas fueron las siguientes: capturados el «Friesland», de 247 toneladas; el «Nord-

land», de 393; el «Blankenburg», de 344, y el «Alster», de 3.514.

Hundidos por submarinos británicos: el «Kreta», de 2.359 toneladas; el «Rio de Janeiro», de 5.261; el «Amasis», de 7.129; el «Posidona», de 5.000; el «Ionia», de 3.102; el «Auguste Leonard», de 2.593, y el «Moonsund», de 321; hundido por el destructor noruego, el «Main», de 7.624 toneladas; hundido por destructores ingleses: el «Raudenfels», de 8.460 toneladas; minado o torpedeado en el Skagerrak: el «Antares», de 2.593 toneladas; y por último, destruidos por su propia tripulación, varios barcos con un desplazamiento total de 6.044 toneladas.»

El comunicado termina diciendo que las informaciones alemanas según las cuales han sido hundidos ocho submarinos ingleses carecen de fundamento.—Efe.

¿Habrá sido el desembarco en Harstadi?

Berlín.—«Europa Press», comunicando que según noticias recibidas de fuente neutral, es falso que los ingleses hayan desembarcado en Narvik, aunque se considera probable que lo hayan hecho en Harstadi. Esta población está situada en una pequeña isla, a unos setenta kilómetros de Narvik. Entre ambas ciudades hay un fiord ancho que se extiende entre la isla y la península al Noroeste de Narvik. Agrega la misma información que esta isla ofrece pocas posibilidades para el movimiento de grandes tropas y que la principal dificultad consiste en la baja temperatura y en la nieve. La ciudad y el puerto de Narvik continúan en poder de las tropas alemanas.—Efe.

Comunicado francés

París.—El comunicado de guerra de anoche dice:

«El enemigo ha intentado hoy un ataque en uno de los sectores del frente, guarnecido por tropas británicas. El ataque fué precedido y acompañado por fuerte actividad de artillería, pero resultó rechazado con pérdidas sensibles para los alemanos.»

En la región del Sarre, nuestras baterías dispararon sobre las organizaciones enemigas.

Al Este de los Vosgos se registró actividad de los elementos de reconocimiento de ambas partes.—Efe.

Lo que opina el general Duval

París.—El general Duval escribe en «Le Journal des Débats»:

«Si estuviésemos en Finlandia, si la guerra allí durase todavía, los alemanos no hubieran podido hacer lo que han hecho.»

«Se han dado muchos malos argumentos para excusar nuestra abstención en Finlandia. Se ha pretendido, en particular, que nos comprometamos de ese modo a una aventura peligrosa, cuando bastaba haber facilitado a los finlandeses los medios de hacer durar la guerra, mientras nosotros ocupásemos Petsamo, como ocupásemos Murnansk desde 1917 a 1919, para asegurar el enlace de Finlandia con los aliados.»

«Esto hubiese bastado para impedir que los alemanos ocupasen Narvik y para darnos el medio de hacer más o menos precaria su instalación en Noruega.—Efe.

Respondiendo a unas preguntas formuladas por la Comisión Naval del Senado ha declarado que uno de los motivos que inducen a los Estados Unidos a reforzar su Marina «se basa en la posibilidad de una derrota de los aliados.»

En el proyecto se incluye también la construcción de nuevas bases aéreas en la zona Sureste del mar Caribe.—Efe.

Bélgica no quiere la guerra.—Luchará sólo por su independencia

Bruselas.—En la sesión de ayer del Senado belga, el ministro de Negocios Extranjeros, Spaak, hizo una declaración sobre la actitud de Bélgica ante los nuevos acontecimientos internacionales, en la que dijo lo siguiente:

«Desde hace ocho días, dos países neutrales han sido atacados e invadidos. Saludamos afectuosamente a estos dos países, que no han dejado de ser completamente corteses y completamente neutrales. Especialmente queremos testimoniar nuestra amistad a Noruega, en cuya voluntad de paz y en cuyos deseos de mantenerse al margen del conflicto, vemos un ejemplo y una lección.»

«Seguimos fieles al compromiso que contrajimos con Francia, la Gran Bretaña y Alemania y que garantizan la independencia de nuestro territorio y no renunciaremos a nada de lo que constituye nuestra libertad. La única condición bajo la cual aceptaríamos la hipótesis de entrar en una guerra, que queremos evitar a toda costa, es la de que nos viéramos en la obligación de defender nuestra independencia.»

«Ya sé que si nos viéramos arrastrados a la fuerza tendríamos que sufrir pruebas más duras que cual quier otra nación beligerante, y porque lo sé haré todo lo que esté en mi mano para evitar a Bélgica las desgracias que no merece.»

«En situación tan difícil, colocados entre nuestros poderosos vecinos comprometidos en una lucha formidable, mantengámonos sin desfallecimiento nuestra posición. Lo que nos ha ayudado a salvarnos, no me cansaré de repetirlo, es la lealtad de nuestra política.»

«En las actividades de carácter económico militar hemos hecho todo lo que hemos podido y que era nuestro deber. Hemos organizado en el más alto grado la fuerza de resistencia de nuestro país, sin perder nunca de vista lo que en los tiempos actuales tiene mayor importancia.»

«El país está intranquilo. Lo comprendemos. Esta ansiedad se predispone a aceptar con facilidad ciertos rumores. Los belgas pueden estar seguros de que el Gobierno no aceptará ninguna sugerencia que le pueda apartar del camino elegido, que la mayoría del país aprueba.—Efe.

Japón y las Indias neerlandesas

Tokio.—El ministro de Relaciones Exteriores, señor Arita, ha hecho una declaración sobre la postura del Japón en relación con el problema de las Indias neerlandesas y las Indias neerlandesas. Arita ha dicho:

«Japón se opondrá energicamente a toda intromisión de terceras potencias que intenten cambiar el orden establecido en dicha colonia. El Imperio japonés, que se ocupa del establecimiento de un nuevo orden en el Extremo Oriente, no puede mostrar indiferencia frente a una evolución que llevaría la guerra al Océano Pacífico.—Efe.

Nace una princesita

Copenhague.—La princesa Ingrid de Dinamarca, ha dado a luz una niña en la mañana de ayer.

La madre y la hija se encuentran en perfecto estado de salud.—Efe.

(Continúa en cuarta plana)

Por si pierden la guerra los aliados...

Washington.—El secretario de Estado para la Marina ha declarado que en breve serán construidos cuatro cruceros, 15 destructores y ocho submarinos.

P. BRUNO DE SAN JOSE.
Carmelita Descalzo.

Los hierros suecos, primordial necesidad de Alemania

Las actuales propiedades de las minas de la Sociedad Anónima de Grangerberg...

UNAS MINAS QUE ESTAN EN EXPLORACION DESDE HACE MAS DE DOS SIGLOS, Y QUE PROPORCIONAN SETECIENTAS CINCUENTA MIL TONELADAS ANUALES

En la antigüedad, la mina de cobre Fajón fue la más importante de la tierra, pero ahora solo produce escasos beneficios...

La actual propiedad de las minas de la Sociedad Anónima de Grangerberg, en el centro de Suecia...

Regimiento de Infantería número 22

Hallándose vacante la cantina de este Regimiento, se invita por el presente anuncio...

El pliego de condiciones que regirá para la adjudicación se encontrará a disposición...

El importe de este anuncio será por cuenta del adjudicatario.

Licores, Aguardientes Vinos Generosos

Aguarón

Se ha trasladado a Almirante Bonifaz, núm. 18 BURGOS

FAVORECERAS AL NECESITADO SI NO DES-TRUYES NINGUN PAPEL

A los establecimientos expendedores de cervezas

Por la Comisaría de Abastecimientos y Transportes de esta Provincia han sido señalados los precios de venta de las cervezas...

Table with 2 columns: Cerveza and Precio. Includes 'VENTA EN PLAZA' and 'VENTA FUERA DE LA PLAZA'.

Considerándose que las ventas fuera de la plaza el transporte de la mercancía es por cuenta del minorista.

Alemania se consolida en Noruega

Los ingleses han desembarcado en la isla de Hinnodey

El ferrocarril minero de Narvik a la frontera sueca, en poder de las tropas alemanas. En las regiones de Oslo y Trondheim prosigue el avance...

En Londres niegan las pérdidas navales que les atribuyen los alemanes. La Prensa sueca confirma los éxitos germanos.

Comunicados oficiales

París.—Sin novedad.—Efe.

Berlín.—La situación general en Noruega ha sido consolidada durante la última jornada...

En la región de Narvik las tropas alemanas ocupan el ferrocarril minero hasta la frontera sueca.

Cerca de Stavanger, fuerzas aéreas inglesas atacaron de nuevo en la noche del 15 al 16...

En la región de Kristiansund, dos barcos noruegos se han rendido a los alemanes.

Nuestras tropas continúan preparando en la región de Oslo. Se han restablecido las comunicaciones ferroviarias de Oslo...

Un destacamento alemán se ha apoderado de Kongsvingen, en las primeras horas de la mañana del 16 de abril.

La marina ha protegido, convoyes que transportan personal y material a los puertos noruegos.

El jefe de la flotilla alemana de contratorpederos, capitán de navío y comodoro Bonie, ha encontrado la muerte durante la defensa de Narvik.

Un submarino alemán ha hundido al noroeste de las islas Shetland, a un destructor del tipo «Tribou».

Varios torpederos noruegos han sido puestos al servicio de la Marina alemana. La aviación continúa sus reconocimientos sobre la costa occidental de Noruega...

A pesar del mal tiempo, los aviones de combate alemanes han atacado a unidades de la flota británica, alcanzando a un gran transporte con una bomba de mayor calibre.

Por otra parte, como ya se anunció oportunamente, han sido hundidos por bombas pesadas un submarino y un crucero enemigos a 150 kilómetros al suroeste del fiord de Moid.

La casa alemana derribó el 15 de abril frente a la costa suroeste de Noruega, a un hidroavión y otro del tipo Sunderland. Un avión alemán no regresó a su base.

En el frente occidental, tropas de choque alemanas, volaron cuatro posiciones enemigas al suroeste de Merzig. Cincuenta ingleses que los ocupaban fueron aniquilados...

Proclama a los soldados noruegos

Estocolmo. El comandante jefe de las fuerzas noruegas Ruge, ha lanzado una proclama a sus soldados...

La situación en el frente occidental

París.—Dice la Agencia Havas que el ataque a dos puestos británicos ha sido acontecimiento de importancia en el frente occidental.

La tentativa fué precedida de una violenta acción artillera y de lanzamientos de grueso calibre. Los alemanes fueron rechazados, dejando varios cadáveres sobre el terreno.

Policía común en la cuenca danubiana

Roma. Comunican de Bucarest a la Agencia Stefani, que Yugoslavias, Bulgaria y Hungría han contestado favorablemente a la proposición rumana de establecer una policía común...

Noticia confirmada

Londres.—El Almirantazgo comunica oficialmente la pérdida del submarino británico «Thistle» en acción de servicio del Mar del Norte.—Efe.

Egipto y Dinamarca

El Cairo. El Gobierno egipcio ha decidido romper sus relaciones diplomáticas por estar este Estado dirigido por los alemanes.—Efe.

Aviadores portugueses a España

Lisboa.—Siete aparatos militares portugueses se han elevado en el aeródromo de la Granja del Marqués con dirección a Sevilla Permanecerán en España hasta el día 21. Sus tripulantes están invitados al concurso hipico que tendrá lugar el día 25 en Madrid.

Río minado

Londres.—El Almirantazgo anuncia que han sido colocadas minas en las proximidades del río Clye (Bacia) Todos los barcos que deseen entrar o salir, deberán pedir permiso a las autoridades británicas.—Efe.

Discurso del Duce aplazado

Roma.—En los círculos competentes se anuncia que el discurso del Duce que habría de ser pronunciado el día 20 en una ceremonia oficial, ha sido aplazado para otra fecha.—Efe.

Comunicado noruego

Estocolmo.—El alto mando del ejército noruego comunica: En la región suroeste, las tropas noruegas han sido atacadas por fuertes destacamentos alemanes...

Continúan los combates al Oeste de Kongsvinger en el lago Mjøesa y en las inmediaciones de Kakedal, donde los destacamentos de escuadras noruegas atacaron con éxito el flanco alemán.

En el frente occidental, tropas de choque alemanas, volaron cuatro posiciones enemigas al suroeste de Merzig. Cincuenta ingleses que los ocupaban fueron aniquilados...

Las fuerzas británicas que desembarcaron en el Norte del país, han establecido contacto con las fuerzas noruegas.—Efe.

En el Senado francés

París.—En sesión secreta se ha examinado el informe de la Comisión del Ejército sobre las fuerzas morales de la nación y del ejército y la exposición hecha personalmente por el exministro de la Guerra Fabry.

Relaciones diplomáticas

Washington.—El Gobierno de los Estados Unidos y el de Islandia han acordado cambiar reacciones diplomáticas directas a causa de la ocupación de Dinamarca por los alemanes.—Efe.

Aterrizaje forzoso

El avión alemán que efectuó un aterrizaje forzoso en Vrenemünd, siendo sus tripulantes internados.—Efe.

El Rey de Noruega no ha huido

Nueva York.—Según el «New York Journal American», el ministro de los Estados Unidos en Noruega ha remitido un mensaje al departamento de Estado en el que dice que el Rey no ha abandonado el país...

No hay duda de que los ingleses han desembarcado en Narvik y que están en posesión de la ciudad. También han desembarcado tropas en varios puntos de Noruega.—Efe.

Dice la D. N. B.

Berlín.—La D. N. B. dice que aviones de combate alemanes atacaron el 16 a fuerzas de guerra británicas y barcos de transporte en aguas de Narvik. Una bomba alcanzó de pleno a un transporte, y teniendo en cuenta que el proyectil era de mayor calibre, puede presumirse el hundimiento del buque.—Efe.

La Prensa sueca confirma los éxitos alemanes

Estocolmo.—Los periódicos suecos confirman la noticia de que los alemanes se han apoderado del ferrocarril de Narvik, después de alguna lucha.

Numerosos soldados noruegos han atravesado la frontera sueca por Riksgrensén.

El periódico Stockholms Tidningen comprueba que los puntos estratégicos de Narvik continúan en poder de los alemanes. La línea férrea de Suecia a Trondheim también está en manos alemanas.

Bombardeo inglés sobre Narvik

Berlín.—La D. N. B. comunica que anoche fuerzas navales inglesas bombardearon de nuevo el puerto y la ciudad de Narvik y que hasta ahora no hay noticias de ningún desembarco por parte de las tropas inglesas.

El ferrocarril minero de Narvik a la frontera sueca, en poder de las tropas alemanas. En las regiones de Oslo y Trondheim prosigue el avance...

Las tropas alemanas que operan en Narvik y en las cercanías, están en comunicación permanente con los mandos alemanes que se encuentran en Noruega.—Efe.

Los canadienses dan guardia en el palacio real

Londres.—El regimiento canadiense número 22 ha dado guardia hoy, por primera vez y lo continuará dando hasta el sábado, en el Palacio Real. Son los primeros soldados que sin ser de puro origen inglés, prestan esta clase de guardia.—Efe.

Para el rearme americano

Washington.—El jefe de la Marina, Stark, ha pedido al Senado 45 millones de dólares destinados a la construcción naval.—Efe.

La escuadra turca en movimiento

Stambul.—Bajo las órdenes del almirante Yavuz, una parte de la escuadra turca se dirige al mar de Marmara.—Efe.

Italia vigila

Roma.—Comenta la Prensa italiana que el Gobierno vigila atentamente todas las tentativas que puedan turbar la paz en los Balcanes.—Efe.

Manifestaciones de un senador norteamericano

Nueva York.—El senador Pittman, presidente de la Comisión de Negocios del Senado, ha radiado un discurso en el que ha manifestado que la situación en Europa no afecta por ahora a los Estados Unidos, pero que es posible que en el futuro amenace la seguridad y la paz del país.

Cree que Alemania será expulsada de Noruega antes de un mes, y que el poder de Hitler se debilitará grandemente si fracasa en esta empresa de Noruega.—Efe.

La prensa italiana destaca las victorias de las tropas alemanas

Milán.—Las noticias de los continuos éxitos de las tropas alemanas en Noruega, son destacadas por la Prensa del Norte de Italia, que hace constar que las tropas alemanas ocupan progresivamente nuevas posiciones, en tanto que los aliados no pueden dar un paso positivo sobre sus desembarcos.—Efe.

Submarino inglés perdido

Amsterdam.—El Almirantazgo inglés comunica oficialmente que se da por perdido al submarino inglés «Thistle». Desplazaba 1.000 toneladas y constaba su tripulación de 70 hombres. Era una de las mayores unidades submarinas y modernas en su clase, pues fué construido en 1937.—Efe.

Encuentro entre alemanes y noruegos

Berlín.—La D. N. B. publica algunos detalles sobre el combate entre destacamentos de tropas alemanas y fuerzas noruegas en la región de Narvik.

Los noruegos sufrieron pérdidas considerables y seis oficiales y cuatro soldados fueron hechos prisioneros. Las pérdidas alemanas han sido insignificantes.—Efe.

La situación militar en Noruega

París.—Crónica de la Agencia Havas. Durante las últimas 24 horas no se han registrado en Noruega cambios de importancia. Desde hace dos días el mando noruego no ha publicado comunicado alguno. No obstante, corren rumores, no confirmados, de que hay resistencia por parte de los noruegos en Nensera. En la línea del ferrocarril de Trondheim a la frontera sueca, se dice que el avance ale-

Bélgica ante los acontecimientos actuales

(Viene de primera plana)

Avance alemán

Berlín.—Una sección de fuerzas alemanas que actúa sobre el fiord de Narvik, ha alcanzado la frontera sueca.

Los noruegos han sufrido grandes pérdidas. Doscientos soldados noruegos han sido internados en Suecia.—Efe.

La defensa contra aviones, reforzada

Berlín.—Los medios militares alemanes declaran que los ataques ingleses contra el territorio noruego han llevado a reforzar la defensa contra aviones, especialmente en lo que respecta a artillería.

Se han enviado varias unidades de artillería ligera y pesada para ser puestas en función inmediatamente. Los refuerzos más importantes han sido llevados a Stavanger, Bergen y Trondheim.—Efe.

¿Una gran batalla naval?

Estocolmo.—Noticias de Gotemburgo anuncian que ayer hubo una gran batalla naval al Norte de Skagen, aunque no se puede precisar el número de barcos que tomaron parte en ella.

Los informes añaden que el combate continúa aún en el Skagerak.—Efe.

Ignora el desembarco aliado

Washington.—Mull ha declarado que no había recibido ningún informe sobre el desembarco efectuado por las tropas inglesas en territorio noruego.

Después de una conferencia celebrada con Summer Welles, el embajador de Inglaterra manifestó que se había tratado de cuestiones relativas al bloqueo.—Efe.

Aviones para los aliados

Washington.—El ministro de Hacienda, Morgenthau, ha declarado que la comisión inglesa de compra de aviones ha aceptado las condiciones en que los Estados Unidos entregarán los siete tipos de aparatos más modernos y cuyo uso estaba limitado a los Estados Unidos.

Se supone que Inglaterra y Francia han prometido no copiar estos modelos.

En torno a la ocupación de Narvik

Estocolmo.—Comunican de esta capital a la Agencia Reuter, que espera que en breves días se dispute una gran batalla decisiva por la suerte de Elverum, después de la retirada de los noruegos de la ciudad de Kongsvinger. Las últimas tropas noruegas—añade—salieron de Kongsvinger ayer por Knaana, después de resistir con entereza los ataques de las tropas alemanas.

El corresponsal del diario «Allhand», comunica que los noruegos antes de retirarse de la ciudad, volaron todos los puentes sobre el río Glomma, que divide a Kongsvinger en dos partes. En el extremo Norte—añade la

citada Agencia—los alemanes se retiraron de Narvik, después de la captura del puerto por las fuerzas aliadas, y se cree que ocuparon ayer la ciudad de Bjortell, estación ferroviaria de la línea del ferrocarril del «mineral de hierro» situada cerca de la frontera sueca.

Ayer mañana hubo un duro combate entre las fuerzas noruegas y alemanas, que duró cerca de hora y media, en el pueblo de Risgraensa, cerca de la frontera sueca. Una compañía de noruegos cruzó más tarde dicha frontera y fué internado. El Alto Mando noruego, en un comunicado radiado anoche desde la estación de radio, anunció que Narvik se encuentra en poder de la Marina alemana.

En el extremo Sur este de Noruega, los alemanes han ocupado toda la provincia de Oestfold.

Las tropas noruegas de esta región están cruzando la frontera sueca o retirándose hacia el Norte, para tratar de entrar en contacto con las fuerzas que defienden la línea de defensa del Este, que comienza en Rekkstad, a unos cincuenta kilómetros de la costa.

Los noruegos que han cruzado la frontera declaran que las tropas alemanas en la región de Oestfold, constan de unos tres mil a cuatro mil hombres.

Los oficiales alemanes mantienen un estricto control en la frontera sueca. El número total de tropas alemanas que se encuentran en Noruega, termina diciendo la citada Agencia, se calcula ahora en unos sesenta mil hombres.—Efe.

Alpargatas más baratas que precio de tasa

Fabricante: Gasimiro Díaz.—Haro Hijo y Sucesor de Fermín Díaz

Blancas Pelotaris, tamaño 27/29 a 220 pesetas par.
Id., id., id. 24/26 a 210 id.
Id., id., id. 21/23 a 190 id.
Id., id., id. 20/17 a 180 id.
En el precio van incluidos todos los descuentos.

Si son negras aumentan 0'20 más en par.
Mandar el importe por adelantado y agregar 3 pesetas más por cada 100 pares para embalajes.

Bazar "LA COCINA"
En esta casa encontrará el mejor surtido en Lámparas y Material Eléctrico
Vicente P. Surobi (Canalej)

LEA VD. El Castellano

La importancia del Mediterráneo para Italia

Nunca como hoy resultan tan significativas las palabras del Duce: «Si para los demás el Mediterráneo es un camino, para nosotros hoy la batalla autárquica se manifiesta en toda su imponente realidad y urgencia. La guerra actual ha traído, en efecto, la atención de los italianos sobre el problema de las grandes vías de comunicación de Italia, y este problema sobresale en primer plano del examen de las estadísticas referentes a los suministros extranjeros en Italia. En el año 1938 entraron en Italia, procedentes del extranjero, unos 24 millones de toneladas de mercancías; menos de cuatro millones entraron por los pasos de la frontera, más de 20 millones de estas mercancías entraron por vía marítima y fueron desembarcadas en los puertos italianos. Por consiguiente el 84 por ciento de las mercancías que Italia importa, debe ser transportado con buques y solo el 16 por ciento por vía terrestre. El paso de gran trecho más importante es el de Gibraltar, a través del cual han pasado, en 1938 algo menos del 80 por ciento de todas las mercancías llegadas a los puertos italianos; el 5 por ciento del tráfico marítimo pasa por Suez y otro 5 por ciento del tráfico atraviesa los Dardanelos, mientras el 11 por ciento, procede de los diversos puertos de la zona mediterránea (España, Francia, Costas Septentrionales de África, Grecia, etc.).

Si observamos todo el período que va desde los años 1911 al 1938 advertimos que el tráfico de Gibraltar ha sido siempre mucho más importante. Ha aumentado fuertemente la corriente que transita por Suez antes de la guerra; constituía apenas el 2 por ciento de todo el movimiento marítimo de importación; ascendió hasta el 15 por ciento en 1917, luego descendió manteniéndose sin embargo cada año por encima del 5 por ciento; alcanzó un nuevo máximo en 1937 en relación con el fuerte intercambio de productos entre Italia y Etiopía en dicho año y volvió al 5 por ciento en 1935.

La importancia de las diversas vías de acceso es muy diversa según los grupos de productos de importación. Gibraltar representaba en 1938, el 89 por ciento de las importaciones de carbón y el 70 por ciento de las importaciones de aceites minerales por vía marítima, el 46 por ciento de las importaciones marítimas de géneros alimenticios, el 51 por ciento de las de máquinas el 41 por ciento de las materias textiles, el 37 por ciento de las de madera. Suez es especialmente importante por el suministro de las fibras textiles (37 por ciento del total). Las procedentes de los Dardanelos son especialmente interesantes por los productos alimenticios, los aceites minerales y la madera. En fin los puertos de la zona mediterránea tienen importancia a los efectos del suministro de piedras y material de los ejércitos del suministro de piedras y material de construcción (82 por ciento del total de importaciones vía marítima), de la madera (52 por ciento), de metales (43 por ciento), de las materias textiles (25 por ciento) y de los géneros alimenticios (16 por ciento).

Si en las vías marítimas de suministro no se notan desplazamientos substanciales, en los pasos terrestres se advierten, en cambio, importantes variaciones, como demuestran los datos referentes a las principales naciones.

Y es aquí cuando se revela la importancia fundamental y vital de la política autárquica impuesta por el Duce, encaminada a hacer independiente a Italia de la sujeción extranjera en los suministros, pero esto no quita que Italia continúe teniendo necesidad de asegurarse vías de acceso al Mediterráneo que es el problema central de su vida económica y de su política nacional.—C. I. B.

TODA LA CORRESPONDENCIA DE El Castellano DIRIJASE AL APARTADO NUMERO 95

CASA MUNGUÍA PLAZA MAYOR, 42 SECCION DE MAQUINAS DE ESCRIBIR



Máquina «Linderwood» de Orçines y otras marcas



Máquinas de escribir portables y otras marcas

Guía Profesional

F. Urraca Oculista
del HOSPITAL DE BARRANTES
CONSULTA PARTICULAR: DE 11 A 2 Y DE 3 A 6
Lain Calvo, 18 — Teléfono, 1311
GRATIS A LOS POBRES

C. Arangüena García-Inés
del HOSPITAL DE BARRANTES
Aparato urinario y piel
GALVO SOTELO, 5. TELEF. 1384
Consulta de 1 a 2 y de 4 a 5

Moisés Arroyo
ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS
PLAZA DE PRIM, 24
TELEFONO, 1264
Consulta: de 11 a 2 y de 4 a 7

G. BANUELOS OCULISTA
DE LOS SERVICIOS PROVINCIALES DE SANIDAD
Consulta particular de 11 a 2 y de 4 a 6
PLAZA MAYOR, 97, 1.º
BURGOS 1940

JOSE CARAZO CALLEJA
del HOSPITAL DE BARRANTES
PARTOS Y GINECOLOGIA
DIATERMIA
Consulta de 12 a 2 y de 3 a 5
Calera, 13, 3.º. Teléfono 1372

Dr. Muñoz Casas
Director del Dispensario Antivenéreo
Enfermedades de la Piel y Veneréas
Diatermia de Onda Corta
Consulta, de 11 a 2
ALMIRANTE BONIFAZ, 13, 1.º

CLINICA DENTAL
DUSEBIO MOMANQUE y SOBRINO
DUSEBIO MIGUEL
Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6
B. O'DON, 2 y 4

DR. ARIAS
Cirugía general y urología
Enfermedades del riñón, vejiga, mal de piedra, incontinencia de orina, próstata, impotencia, etc.
Consulta de 12 a 2 y de 3 a 5 y horas convenientes
Tel. 2218. Vitoria, g. a.º Burgos

Tribunales Gobierno Civil

Señalamiento para el día 18.

AUDIENCIA PROVINCIAL.

Causa procedente del Juzgado de Instrucción de esta ciudad, sobre homicidio, seguida contra José Martínez Gutiérrez.

Audliencia de Burgos

SECRETARIA DE GOBIERNO.

Se pone en conocimiento de todos los que hayan comparecido ante esta Audiencia Provincial en concepto de peritos o testigos, desde el día 1.º de Enero del corriente año al 31 de Marzo pasado, y no hayan percibido las dietas que se les hubieren señalado, podrán hacerlo hasta el día 30 de Junio próximo inclusive, personándose en esta Secretaría de Gobierno en los días laborables de 11 a 13, con el documento que acredite su personalidad, y en caso de que envíen autorización para que lo perciba otra persona, la extenderán por duplicado y garantizada su firma con el visto bueno del señor Alcalde o Juez municipal del pueblo de su residencia. Burgos 16 de Abril de 1940.—El Secretario de Gobierno, C. Crespo.

VISITAS.

El señor Gobernador civil ha recibido las siguientes: Señores Coronel y Teniente Coronel de la Guardia Civil.

Señores Directores del «Diario de Burgos» y de EL CASTELLANO. Señor Ingeniero Jefe de Montes. Señores Alcalde, Secretario e Interventor del Ayuntamiento de Miranda de Ebro.

Señores Alcalde y Teniente de Alcalde del Ayuntamiento de Aranda de Duero.

Ilmo. Sr. Coronel Jefe de E. M. de la 6.ª Región Militar.

Ilmo. Sr. Delegado de Hacienda de la provincia.

Ilmos. Sres. Presidente y Fiscal de la Audiencia Territorial de Burgos.

El sorteo Pro-Ciegos

En el sorteo de los cupones Pro-Ciegos, verificado anoche día 16, resultó premiado el número 162. Adquiriendo el cupón Pro-Ciegos se contribuye a una obra patriótica.

Sección Administrativa de Primera Enseñanza

Hallándose aprobados (como prórroga de los del año 36) los presupuestos de material para 1939, esta Sección, encarece a los señores maestros que aún no hubiesen rendido las cuentas correspondientes a los mismos, la necesidad de que antes del 30 del actual lo verifiquen; dándose por acreditadas las cantidades por orden de la superioridad descontadas y devolviendo como siempre, justificar la inversión de las demás con recibo.

En el mismo plazo, habrán de tener entrada en esta Oficina, los presupuestos detallados para 1940, de todas aquellas Escuelas que no hubiesen sido hasta la fecha remitidos. Burgos 16 de Abril de 1940.—El Jefe Interino, Jesús García.

Nuevo corresponsal de «El Castellano» en Villadiego

Ha sido designado corresponsal de nuestro católico diario en Villadiego y su partido así como también para toda la comarca del Tozo, el conocido abogado y propietario agrícola don José Alonso Rodríguez vecino de Villadiego.

A dicho señor pueden acudir todos nuestros suscriptores de dichos partido y comarca.

Fernández - Villa Hermanos

BANQUEROS
Casa fundada en 1872
BANCA — BOLSA — CAMBIO
Compra de oro—Pago de cuentas
CAJA DE AHORROS



Quando su estómago funcione mal...

...no tome productos que tengan substancias que puedan ser peligrosas. Recurra siempre a los que se usan para ancianos y niños de pecho.

En los casos de acidez y dolor de estómago es maravilloso el

DIGESTÓNICO
de Dr. Vicente
VENTA EN FARMACIAS



El vigor y pujanza del antiguo gladiador puede adquirirse con el famoso Jarabe de

HIPOFOSFITOS SALUD

Si usted carece de apetito y siente envejecimiento prematuro, tome este energético reconstituyente, aprobado por la Academia de Medicina para combatir con éxito seguro:

INAPETENCIA
NEURASTENIA
DESNUTRICION
AGOTAMIENTO

Puede tomarlo en todas las épocas del año, pues es inalterable.

No se vende a granel.

Venta en Farmacias

Al precio de pesetas 5'05

(Timbres incluidos)